
巨人潜力
,

他在 � �  ! 年 �∀ 月向高能所提出一

份 《关于自由电子激光国外的最新发展和利用

我国现有条件可以很快赶上》的报告
,

建议开展

# ∃ % & 的研究并提出技术路 线 及 具 体 方 案
、

� �  ∋ 年在他年事已高
,

退 出 # % ( ) 工程具体领

导工作之后
,

他又投入了这个新的科研工作中
∗

在 � �  + 年争取到 自然科学基金的资助后
,

他就

带领一个博士研究生
,

对 #∃ % & 中最为关键的

技术环节
—

微波电子枪注人系统
,

开展了实

验研究
∗

不久又争取到国家 高 技 术  ∋ , 的 支

持
,

逐步扩大队伍
,

开展了 #∃弓& 的全面研制
·

#∃ %& 工作需要流强很大
、

品质极好的电子束

流
,

能散度
、

发射度都必须很小
,

而稳定性则要

很高
,

这些性能指标远远超过一般加速器的要

求
,

许多人对此抱畏难或怀疑的态度
∗

但谢先

生不畏艰险
,

继续带着许多年轻人去攀登又一

个新的科技高峰
∗

在技术路线上首先他采用了非常规的微波

电子枪作为注人器
,

它一举满足了发射度和短

束流脉冲的要求
∗

#∃% &另一个技术关键是必须

将大功率速调管的脉冲宽度拓宽
,

这样才能实

现饱和辐射
∗

为 # % ( ) 工程研制生产 的 − . 一 �

大功率速调管过去中国和美国都只使用在 ,娜
∗

后来经实验研究
,

在稍降低峰值功率的情况下
,

能将脉宽拓宽到 �娜
,

满足了 #∃ % & 工 作 的 要

求
,

此外还使用国产钦铁硼永磁材料
,

制成高

均匀度
、

低电子轨迹偏移的扭摆磁铁 / 研制成

功三级遥控光学谐振腔等
∗

在 #∃ % & 研制过程

中
,

由于技术难度大
,

经费和人力受限
,

曾经历

过一段十分困难的时期
∗

当 � � � ∀ 年初谢 先 生

从美国 #0 & 完成合作研究回国后
,

他虽已是年

逾七旬的老人
,

但他亲临科研第一线
,

日以继

夜地研究分析解决存在的各种问题
,

克服重重

技术关节
,

严抓质量和计划进度
,

经过全体工作

人 员的努力
,

于 � � � , 年 ! 月建成了继美国
、

西

欧之后
,

在亚洲第一个出光的红外 自由电子激

光器
∗

并于 �� � , 年底达到饱和
、

登上了科技领

域中又一个新的高峰
,

为使我国在这一领域占

有一席之地作出了贡献
∗

除了上面谈的三个规模较大
、

周期较长的

科研项 目外
,

谢先生还进行一些专题性研九
他与合作者共同研究成功的自适应加速器高频

系统的前馈控制
,

是具有独创性的加速器物理

和技术的发展
∗

总体来说
,

谢先生的主要精力

是放在学科综合
、

技术精尖的科研工程上
,

这

类工作的成果都是可以明确地通过实验来检验

的
,

他非常强调实践
,

认为只有通过实际效果的

考验
,

才能证明理论分析
、

计算模拟和实验方法

是否正确
∗

谢家麟先生以其众多的在科研工程中卓越

的贡献
,

获得了许多重要的奖励和荣誉
1 由于

五
、

六十年代他对电子直线加速器
、

大功率速调

管
、

电子迥旋加速器等方面的贡献
, � � +  年获全

国科技大会科技成果奖 / 由于他对北京正负电

子对撞机工程的贡献
, � � � 2 年获国家科技进步

特等奖
,

同年获国家
“

侨界十佳奖 ,’/ 由于他对北

京自由电子激光的贡献
, � � � 3 年获中科院科技

进步奖特等奖
。

在这些重要的科技奖中
,

他都

排名为第一 / � � � ! 年又获中国物理学会第四届

胡刚复物理奖
∗

在这些奖励和荣誉面前
,

谢先

生对科研工作依然不懈追求
,

身体力行
,

不断作

出贡献
∗
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首届国际华人物理学大会

在汕头隆双举行

面向 ∀� 世纪的第一 届 国

际华人物理学大会于  月 ! 日

议题
∗

来自 �2 多个国家和地区的 32 。多位学者 参加

了会议
∗

大会一共收到正式代表论文 32 。 多篇
。

诺贝尔奖获得者杨振宁教授
、

李政道教授
、

李远哲

教授和丁肇中教授与会并作了精彩的报告
∗

中国科学

院院长周光召教授
,
以及广东省和汕头市的有关领导

也在会上作了重要讲话
∗

大会除了开展学术交流外
,

还举行了科学政策讨

论会和教育座谈会
∗

在闭幕式上
,

大会国际组委会主

席杨炳麟教授宣布下次会议将在台北举行
∗

6厉光烈供鹅7

∗户∗

先�

至 � 日在汕头大学举行
 

这是由海外华人物理 学 会
,

中国物理学会
,
物理学会!台北 ∀和汕头大学等共同组

织召开的物理盛会
 

这次物理学大会
,
以学术交流为主

,

展示国际物理

领域的新成就
,

以及探讨新的物理学研究课题
,

内容包

括粒子物理
、

核物理
、

凝聚态物理和天体物理等 #∃ 个

现代物理知识


